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LUNES 20 DE FEBRERO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 MASACRAN A 44 REOS 

 

MUEREN 44 REOS EN RIÑA EN PENAL DE NL 

 

44 MUERTOS POR NARCOCORRIDA EN EL PENAL DE 
APODACA 

 

MUEREN 44 EN RIÑA ENTRE BANDAS EN EL PENAL DE 
APODACA 

 MUEREN 44 REOS EN RIÑA DE ZETAS Y GOLFOS EN NL 

 RIÑA DEJA 44 MUERTOS 

 

LA BANCA MEXICANA, AISLADA DE LA CRISIS 

 SAT PODRÁ VER CUENTAS DE MEXICANOS EN EU 

 RIÑA EN PENAL DE NUEVO LEÓN: 44 MUERTOS 

 ZETAS VS. GOLFOS; HAY 44 MUERTOS 

 ¡MATAN A 44 REOS! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/02/12 CORREO ILUSTRAD0 43 

¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación? 

La sección 9 SNTE-CNTE invita al foro ¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación? Panelistas: 
Tatiana Coll Lebedeff (UPN), Martha de Jesús López Aguilar (Sección 9 CNTE), Hugo Aboites Aguilar 
(UAM-X), Manuel Pérez Rocha (UACM), César Navarro Gallegos (Instituto Mora). Lunes 20 de febrero, 
19 horas, en Casa Lamm, Álvaro Obregón 99, col. Roma 

Pedro Hernández, secretario de organizacion de la sección 9 SNTE-CNTE 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Necesario reconvertir la infraestructura escolar de educación básica: Miguel Székely 

Reforma: El ex subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Székely, aseguró que es 
necesario reconvertir la infraestructura escolar de educación básica en bachilleratos para atender la 
demanda del servicio. El ahora director del Instituto de Innovación Educativa del Tecnológico de 
Monterrey expuso que ante la obligatoriedad del bachillerato, a partir del próximo ciclo escolar y hasta 
el 2022, se requiere mayor infraestructura para atender la demanda. (Pág. 2-A) 

* Estudio La Educación Media Superior 

Reforma: Las condiciones materiales en las que operan  los bachilleratos son insuficientes para 
atender a los alumnos, coinciden directores de planteles de nivel medio superior del país. Un informe 
reciente del Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación, advierte que los encargados de los 
planteles perciben aspectos que impiden garantizar el aprendizaje, como falta de aulas, mobiliario y 
equipamiento.  

En el estudio La Educación Media Superior, el INEE señala que para la mitad de los encargados de los 
planteles consultados, el número de salones no son suficientes para atender a los estudiantes en su 
escuela. Refiere que 42 por ciento percibe que los centros escolares carecen de equipamiento 
adecuado para que los maestros puedan realizar su trabajo. En tanto, indica que 48.5 por ciento de los 
entrevistados coinciden en que en los bachilleratos no existen talleres equipados para los estudiantes. 
(Pág. 2-A) 

* SNTE inició la identificación del perfil político-sindical de sus agremiados 

El Universal: El SNTE inició la identificación del perfil político-sindical de sus agremiados, los cargos a 
elección popular que han ocupado, en qué periodo y partido, así como los encargos sindicales que ha 
ocupado, con la idea de “construir estrategias que nos ayuden a establecer una mejor comunicación 
como profesionistas y sindicalistas”. En la circular que el secretario general ejecutivo de la 
organización, Juan Díaz de la Torre, envió a los maestros de la educación básica del país, se pretende 
esclarecer el número preciso de los sindicalistas. Hasta ahora la SEP estima que son poco más de un 
millón 200 mil. (Pág. 5-A) 

* Competencias filosóficas son fundamentales: Félix García 

La Jornada: La tendencia creciente de los políticos a la mentira, el incremento de las desigualdades 
sociales, los ataques del neoliberalismo al Estado de bienestar, el consumismo de satisfactores 
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superfluos o el sentido de la vida son algunos de los asuntos actuales de la reflexión filosófica, para la 
cual los jóvenes requieren cultivar sus capacidades de diálogo, discusión, argumentación y 
convivencia.  

“Esas competencias filosóficas son fundamentales en sociedades que pretenden ser democráticas y 
plurales, como las de México o España”, destaca en entrevista el filósofo español Félix García, quien 
se encuentra en el país como invitado de la SEP para impartir un curso de formación en filosofía a 
profesores de bachillerato, comparte: “La SEP me invitó porque está en un proyecto de fomento de las 
competencias propias de las humanidades y de formación del profesorado para que introduzca nuevos 
modelos de trabajo. Ayudaré a formar profesores para que difundan esta manera de trabajar”. (Pág. 9) 

* Entrevista con el gobernador de Michoacán 

La Razón: A cuatro días de haber asumido la gubernatura de Michoacán, Fausto Vallejo, dijo en 
entrevista: “Yo estoy convencido de que tanto la SEP como mi gobierno deben coordinarse para que 
se lleguen a arreglos y en lugar de vivir eternamente peleados, nos pongamos de acuerdo para 
beneficiar a los niños michoacanos”. (Pág. 11) 

* Josefina Vázquez Mota llamó a hacer cambios a la legislación en materia educativa 

La Jornada: Al reunirse con rectores y directivos de instituciones públicas de educación superior y 
escuchar sus planteamientos en materia de cobertura y calidad educativa, la precandidata del PAN a la 
presidencia de la República, Josefina Vázquez Mota, aseguró que con estos encuentros no viola la ley 
ni la “veda electoral” establecida por la autoridad en el periodo de inter campañas, pero llamó a hacer 
cambios a la legislación en la materia. (La Jornada 14, Reforma 13-A, El Universal 12-A, Milenio 5, 
La Crónica 10, Excélsior 2-A) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de Graciela Muñoz, secretaria general de la delegación 
sindical docente de UPIICSA-IPN, quien expresa: “Con relación a la carta abierta dirigida a la 
comunidad politécnica, suscrita por un conjunto de representantes sindicales de la Sección 10 del 
SNTE sector Politécnico, publicada el 16 de febrero de 2012 en la página 50 de este diario, la 
delegación sindical de personal académico de la UPIICSA-IPN, D-II-IPN-15 hace la siguiente precisión: 
Asume y se reconfirma como miembro de la Sección 10 del SNTE (sector Politécnico), considerando 
que la lucha por la democratización sindical y defensa de los derechos y demandas laborales debe 
darse dentro de la autonomía sindical del SNTE”. (Pág. 43) 

* Informe PISA in Focus 

La Jornada: La OCDE reveló que México se encuentra en el listado de seis naciones -de un total de 
26 economías- donde en los recientes 10 años cayó el porcentaje de alumnos con profesores que los 
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escuchan. La proporción de adolescentes que informaron ser atendidos por su maestro bajó de 85 por 
ciento en 2000 a 77 por ciento en 2009. En el informe PISA in Focus indicó, por otra parte, que en 
nuestro país 79 por ciento de los alumnos de 15 años informaron que el profesor “en algunas clases” 
tiene que esperar mucho tiempo hasta que haya silencio para impartir la cátedra. La OCDE destacó 
que las clases y las escuelas con más problemas disciplinarios favorecen menos el aprendizaje, 
puesto que los profesores tienen que invertir más tiempo en crear un entorno disciplinado antes de que 
puedan realizar las tareas de enseñanza. (Pág. 40) 

* Cartón: De Panzazo….- Camacho 

Reforma: Dibuja a Elba Esther Gordillo, mientras maneja como títere a un hombre. (Pág. 17-A) 

* Parque Bicentenario, otro “escándalo de corrupción”, peor que la Estela de Luz.-Luciano 
Franco 

La Crónica: El Parque Bicentenario, cuya construcción decretó el gobierno federal para conmemorar, 
en 2010, la gesta heroica que dio a México su Independencia, fue proyectada con un costo total de 587 
millones de pesos, pero hasta ese año en que se supone sería entregada la obra, los gastos 
ascendían ya a mil 014.4 millones de pesos, es decir, casi 43 por ciento más del presupuesto original. 
Lo anterior se desprende de los resultados de la Cuenta Pública 2010, que en días pasados entregó la 
ASF a la Cámara de Diputados, documento sobre el cual habrá mañana un primer capítulo de debate 
en el pleno de San Lázaro. 

A decir del vicecoordinador del PRI en la Cámara Baja, César Augusto Santiago, “el escándalo de 
corrupción en la Estela de Luz se queda corto con lo que hay detrás del Fideicomiso del Bicentenario”, 
y de lo cual ya comenzó a dar pauta ese informe de resultados, subrayó. (PP y 5) 

* Castigan al personal de la empresa Triple i Servicios 

Excélsior: La Secretaría de la Función Pública castigó al personal de la empresa Triple i Servicios, 
que colaboró en el proyecto de la Estela de Luz. Entrevistado por Francisco Zea, para Grupo Imagen 
Multimedia, el Secretario de la Función Pública, Rafael Morgan Ríos, dijo que ya se inhabilitaron a 3 
funcionarios de sus cargos y es posible que se castigue a otros 10. Morgan Ríos declaró que la 
Secretaría de la Función Pública está trabajando coordinadamente y compartiendo información con la 
Auditoría Superior de la Federación para tener mayor transparencia en el caso de la Estela de Luz. 
(Pág. 11-A) 

* La Crème de la Crème.- Eva Makívar 

El Financiero: Este año 2012 quedó asentado como el Año de la Lectura. ¿Casualidad, coincidencia, 
mala onda dirigida a Peña Nieto? Mejor hubiera sido reconocer que es el año de la milpa: mil pa’ ti, mil 
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pa´mi. Y si no, que lo diga la ASF…, o ya cínicamente que sea el año de la Estela de Luz, y ahí están 
todos los burócratas rotulando sus documentos como si de veras comprendieran lo que leen. (Pág. 33) 

SECTOR EDUCATIVO 

* ASF detecta irregularidades en donativo que otorgó Conaculta  

El Economista: La Auditoría Superior de la Federación dictaminó que en el 2010 el Conaculta no 
cumplió con las disposiciones normativas aplicables a la conservación, protección y mantenimiento del 
patrimonio cultural del país, ni respecto del otorgamiento de donativos. De acuerdo con el Informe del 
Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública, entregado a la Cámara de Diputados, por 
hallazgos en la Cuenta Pública 2009 se detectaron irregularidades en la comprobación de un donativo 
por 10 millones de pesos otorgado a la asociación Sumando Amor A. C. para la realización del 
proyecto “Restauración de la Antigua Basílica de Guadalupe (Fase III)”, que derivaron en una denuncia 
de hechos. (Pág. 49) 

* 140 mil jóvenes aspiran a licenciatura 

La Jornada: En un par de semanas miles de estudiantes participarán en el primer concurso de 
selección para ingresar a una de las 98 carreras que se imparten en la UNAM. Este año se estima que 
unos 140 mil jóvenes solicitaron realizar en el primer examen de ingreso a licenciatura –aunque no 
todos se presentan—, de los cuales serán seleccionados 11 mil 696. Esto es, 9 ciento del total de 
solicitantes obtendrá un lugar para estudiar el nivel superior en la máxima casa de estudios. (Pág. 40) 

* No te lo pierdas 

Excélsior: La sección menciona: “El sábado 25 la Universidad Nacional Autónoma de México aplicará 
su examen de ingreso para educación superior”. (Pág. 2-A) 

* Arzobispo de Acapulco solicita a profesores resolver problemas 

La Jornada. El arzobispo de Acapulco, Carlos Garfias Merlos, convocó a los profesores a resolver sus 
problemas fuera de los tiempos de clase, pues subrayó que los paros laborales únicamente afectan a 
los alumnos. Más de 600 docentes de 16 secundarias técnicas suspendieron labores desde el pasado 
29 de enero y dejaron sin clases a alrededor de 7 mil alumnos, para exigir al gobierno estatal el pago 
de horas acumuladas de trabajo, en algunos casos desde hace más de ocho años. Por separado, unos 
300 maestros pararon actividades en 20 planteles de preescolar y primaria desde el pasado 8 de 
febrero, en las comunidades de El Coloso y Llano Largo, para exigir mayor seguridad, lo cual afecta a 
6 mil alumnos. (La Jornada 33-Estados, El Universal 3-Estados) 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Gobierno de Guerrero reparará daño por muertes de los estudiantes 

Milenio: El gobierno de Guerrero informó ayer que asumirá su obligación de reparar integralmente el 
daño, conforme a los estándares internacionales, por las muertes de los estudiantes de la Normal 
Rural de Ayotzinapa Jorge Alexis Herrera Pino y Gabriel Echeverría de Jesús, fallecidos en los 
acontecimientos del pasado 12 de diciembre, durante una protesta en la autopista México-Acapulco. 
En un comunicado de prensa, la administración estatal informó que sostuvo una reunión con los 
familiares de los afectados, en la que se destacó que las negociaciones al respecto se realizan en los 
espacios de diálogo entre la Comisión Civil de Interlocución y el gobierno de la entidad. (Pág. 31) 

* Murió la escritora y académica Clementina Díaz y de Ovando 

La Jornada: La investigadora, escritora y académica Clementina Díaz y de Ovando falleció este fin de 
semana a los 96 años, informó en un comunicado el CNCA. Especialista en la arquitectura y arte de la 
Nueva España, y en la pedagogía jesuita de la época, Díaz y de Ovando se convirtió en la primera 
mujer en recibir el honor más alto que otorga la máxima casa de estudios, el Premio Universidad 
Nacional 1988. En su cuenta de Twitter, Consuelo Sáizar lamentó el deceso y se refirió a Clementina 
Díaz y de Ovando como una de las mujeres más luminosas del siglo XX mexicano, que hizo del 
conocimiento su divisa”. (Pág. 10-Cultura) 

* Se mantienen los filtros contra la influenza AH1N1 en Coahuila 

Excélsior: La secretaria de Salud de Coahuila, Bertha Castellanos, confirmó que hasta el momento, 
en toda la entidad, se tiene el reporte de 15 casos de influenza AH1N1, de los cuales, dos fueron 
defunciones. Como parte de las medidas preventivas para que siga la población, explicó que en caso 
de estornudo o tos deben hacerlo sobre el antebrazo, lavarse frecuentemente las manos con agua y 
jabón, utilizar gel antibacteriano y evitar el saludo de beso. Además, en coordinación con la Secretaría 
de Educación estatal se mantienen los filtros en el interior de los planteles de educación básica, donde 
los profesores observan a los estudiantes, a su ingreso y en los salones de clase para detectar la 
posibilidad de que el alumnado presente alguna sintomatología. (Pág. 25-A) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* FCH afirmó que el esfuerzo de los soldados “está rindiendo frutos” 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón aseguró ayer que la violencia de los grupos criminales ha 
comenzado a ceder en diferentes regiones del país gracias a la intervención de las Fuerzas Armadas. 
El Presidente de México precisó que el descenso se ha presentado en Baja California, Tamaulipas, La 
Laguna y Ciudad Juárez. En la celebración de los aniversarios 99 y 97 del Ejército y la Fuerza Aérea, 
respectivamente, el Mandatario afirmó que el esfuerzo de los soldados “está rindiendo frutos” y que por 
primera vez se han reportado reducciones “marginales si se quiere, pero constantes, en el número de 
hechos violentos registrados”. (PP) 
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* Presidente inaugura Hospital del ISSSTE en Baja California Sur 

Reforma: La reunión del G-20 que se realizará en nuestro país en junio próximo será clave para 
enfrentar los grandes problemas que tiene el mundo, sostuvo ayer el Presidente de México, Felipe 
Calderón. Tras inaugurar en Baja California Sur el Hospital General Número 90 del ISSSTE, el Primer 
Mandatario adelantó que la cumbre de las 20 economías más importantes no tratará únicamente 
temas financieros. “No solo en materia económica, también en materia de desarrollo, de cambio 
climático, de pobreza y otros temas. Los 20 líderes más importantes del mundo se van a dar cita 
precisamente en junio y se van a dar cita precisamente aquí en este bello estado de Baja California 
Sur”, apuntó. (Pág. 5-A) 

* Una riña en Nuevo León provoca un saldo de 40 muertos 
 
Reforma: Una riña entre internos del Centro de Readaptación Social de Apodaca, Nuevo León, dejó 
un saldo de 44 muertos, sin que se hayan reportado heridos. Se trata de la peor tragedia en un penal 
en lo que va del actual sexenio. El vocero de Seguridad del gobierno estatal, Jorge Domene, no 
descartó que una fuga haya detonado los hechos y reportó que hay tres reos desaparecidos. Informó 
que la mayoría de fallecidos purgaban procesos por delitos del fuero común, que es el que integra 80 
por ciento de la población carcelaria. (Ocho Columnas) 
 
* El Ejército Mexicano actúa con apego a la ley  
 
La Jornada: El titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, general Guillermo Galván Galván, 
aseveró que el Ejército Mexicano es una institución emanada de la ley y actúa con apego a la misma, y 
garantizó que las armas legítimas que la Nación deposita en sus manos es confianza que no podemos 
ni debemos defraudar. Al hablar en la conmemoración del 99 aniversario del Día del Ejército, Galván 
señaló que en las tareas encomendadas, como son el combate al narcotráfico y al crimen organizado, 
“los soldados iremos tan lejos y fuertes como lo prevengan las leyes y lo ordene nuestro mando 
supremo; tan lejos y tan fuertes como lo exija la sociedad y tan lejos y tan fuertes como lo requiera 
México, ese México que jamás se dejará vencer”. (Pág. 7) 
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Elba Esther Gordillo es una “mujer muy valiosa y admirable”: 
Quadri 

CLAUDIA HERRERA BELTRÁN 

Antes de autonombrarse el “candidato de los maestros”, Gabriel Quadri desayunó con Elba Esther 
Gordillo, la artífice del Partido Nueva Alianza (Panal) y presidenta del sindicato magisterial, de quien 
declaró ser admirador por tratarse de una “mujer muy valiosa”. 

Reunidos más de 400 consejeros del Panal, la mayoría maestros y algunos familiares de la profesora, 
hicieron ayer una votación de trámite para ungir al ex funcionario ambiental como su abanderado a la 
Presidencia de la República cuatro días después de haberse registrado. 

En el Polyforum Cultural Siqueiros Mónica Arriola, hija de Gordillo y secretaria del Panal, fue quien 
presentó a Quadri como el hombre que dará “luz en un proceso que se antojaba oscuro”, dado que el 
país está “capturado” por una clase política tradicional. 

Ausente físicamente, la maestra Gordillo dejó huella a través de sus parientes y los dirigentes del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). En primera fila acompañaban al nuevo 
abanderado el ex esposo de la dirigente, Francisco Arriola, su yerno Fernando González Sánchez, su 
nieto René Fujiwara Montelongo y el padre de éste, René Fujiwara, quien conversaba con algunos 
profesores en la parte trasera del recinto. 

¿Y por qué no vino la profesora?, se le preguntó a Juan Díaz de la Torre, secretario general del 
gremio: “Recuerda que la maestra no es militante del Panal”. 

Antes, Quadri hizo una escala en la casa de la ex priísta en Polanco, con quien conversó dos horas y 
media, según él mismo informó. 

–¿Ya logró hablar con la maestra Gordillo? 

–Ya. Hoy en la mañana hablé con la maestra Gordillo; fue una conversación increíblemente 
interesante, que me ha enriquecido muchísimo; la verdad, es una mujer muy valiosa. 

–¿Qué le comentó? 

–Estuvimos platicando de muchas cosas: de la problemática de la educación, de las soluciones, de 
cómo ella ve el sistema educativo, qué se puede y debe hacer. Aprendí claramente cuál ha sido su 
trayectoria, su desempeño, sus intereses y francamente, y lo digo sin que sea retórica, me quedé muy 
impresionado de su capacidad, de su elocuencia y de la profundidad de sus ideas. 
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20/02/12 POLÍTICA 13 

–¿O sea que usted la admira? 

–Pues francamente ahora sí. No la conocía, la conocí hoy y ahora sí me parece una mujer admirable. 

–¿Qué opina de todas las críticas al cacicazgo de la profesora? 

–Yo nunca he estado en el sindicalismo; como lo he dicho muchas veces, todo es materia interna del 
sindicato. No tengo nada que decir al respecto; además, es un sindicato democrático. 

Antes se le cuestionó si su campaña iba a ser testimonial, dada la fuerza de sus contrincantes Enrique 
Peña Nieto, Andrés Manuel López y Josefina Vázquez Mota, y respondió: “No, para nada, los 
testimoniales van a ser un poco ustedes (los reporteros) de cómo vamos a elevar el nivel del debate y 
que estamos aquí para ganar”. 

Revolución blanca 

Al estilo de otros actos del SNTE, muchos integrantes llegaron a la reunión sin saber a qué iban. Sólo 
cuando Luis Castro, dirigente del Panal, anunció las votaciones, los consejeros del partido se 
acercaron a depositar su papeleta en una urna en un proceso que concluyó con 11 votos nulos y 395 a 
favor. 

Algunos profesores aprovecharon y corrieron para tomarse la foto con el aspirante presidencial, a 
quien conocieron en ese momento, como demostraban algunas profesoras que comentaban: “es el 
que está al lado del maestro Juan Díaz”. 

Como “candidato único”, Quadri afirmó en su discurso inicial que era un “gran honor personal, íntimo, 
profesional, político e incluso familiar” abanderar las causas del magisterio. Aseguró que sin arrogancia 
ni soberbia llegaba para enriquecer el nivel del debate político de México. 

Pidió perdón por ser “necio” al recalcar su pretensión de ser el “candidato de los maestros”, de Nueva 
Alianza y de los ciudadanos libres de México. Y se ganó aplausos cuando ofreció promover una 
“revolución blanca” para convertir a la educación pública en el pilar de todo en el país. 

Tras levantarle el brazo a Quadri, Arriola criticó a los “partidos de siempre que hacen políticas públicas 
de contentillo, de intereses personales, estrategias presupuestales para impulsar sus intereses de 
grupos, agendas programáticas diluidas en el cortoplacismo”. 
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La reflexión filosófica, crucial para una sociedad democrática 
ARTURO JIMÉNEZ 

La tendencia creciente de los políticos a la mentira, el incremento de las desigualdades sociales, los 
ataques del neoliberalismo al Estado de bienestar, el consumismo de satisfactores superfluos o el 
sentido de la vida son algunos de los asuntos actuales de la reflexión filosófica, para la cual los jóvenes 
requieren cultivar sus capacidades de diálogo, discusión, argumentación y convivencia. 

“Esas competencias filosóficas son fundamentales en sociedades que pretenden ser democráticas y 
plurales, como las de México o España”, destaca en entrevista el filósofo español Félix García, experto 
en la enseñanza de filosofía a niños y jóvenes y director de las colecciones escolares de filosofía y de 
literatura de Ediciones Siruela, creadas para adolescentes de 12 a 18 años y con más de medio 
centenar de títulos. 

“Ambas colecciones han tenido aceptación y obedecen a una idea bonita: el libro es de quien lo lee, no 
de quien lo escribe. Gran parte de los problemas de la lectura es que forzamos que el libro hay que 
entenderlo y no, eso vendrá después.” 

García Moriyón, quien se encuentra en el país como invitado de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para impartir un curso de formación en filosofía a profesores de bachillerato, comparte: 

“La SEP me invitó porque está en un proyecto de fomento de las competencias propias de las 
humanidades y de formación del profesorado para que introduzca nuevos modelos de trabajo. Ayudaré 
a formar profesores para que difundan esta manera de trabajar.” 

Ello se observa como una paradoja, pues la SEP aún no resuelve la demanda de sectores académicos 
e intelectuales, planteada hace tres años, para que se restituya “en forma plena” el área de 
humanidades en la Reforma Integral de Educación Media Superior, y para que las disciplinas 
filosóficas (ética, estética, lógica e introducción a la filosofía) sean consideradas “básicas y 
obligatorias”. 

–Debe ser difícil dedicarse a profesiones relacionadas con la filosofía en momentos en que en el 
mundo predomina un alejamiento social del cultivo del espíritu, el arte y las ideas. 

–Puede ser. Lo que pasa es que vivimos en una cultura de alguna manera como el doctor Jekyll y 
mister Hyde: dividida, esquizofrénica, bipolar. Por un lado, es cierto, priman los valores muy mediatos, 
pragmáticos, materialistas, pero al mismo tiempo está la necesidad de las personas de encontrar foros 
en los cuales discutir sobre problemas del sentido, de la verdad, de la belleza. La filosofía está  
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teniendo gran aceptación en el mundo, en lo que se llama asesoramiento filosófico, cafés filosóficos. 
En Europa, Estados Unidos, México y América del Sur, sí que hay una presencia. 

–Dijo que la filosofía y su estudio son importantes para las sociedades democráticas, ¿De qué 
manera? 

–Por ejemplo, un problema que preocupa mucho y que tenemos en España, y supongo que en México, 
es que los políticos nos están mintiendo. ¿Por qué miente un político? ¿No se supone que los políticos 
deben decir siempre la verdad? La gente necesita de instrumentos para pensar por qué esas cosas 
ocurren, en qué se fundamentan los políticos, cómo podría justificarse, si es que tiene justificación, esa 
conducta; cómo los ciudadanos pueden argumentar que eso no puede ser así, cómo podríamos 
recuperar debates parlamentarios serios, que no se descalifiquen, sino que busquen soluciones a los 
problemas que tenemos. 

“En mis clases en España les digo a mis alumnos que cuando argumenten nunca tomen de modelo 
ciertas discusiones –no todas– que vemos entre políticos y otros personajes y que son lamentables. Es 
retórica descalificadora, mucho al ataque personal. Entonces, en ese sentido, la filosofía sí que puede 
aportar.” 

Otro ejemplo, señala García Moriyón, es una discusión muy importante en España y, supone, también 
en México. “Una de las consecuencias directas de las políticas económicas es el incremento de las 
desigualdades sociales. En Europa están incrementándose mucho las desigualdades. 

“Es importante preguntarse desde la filosofía: ¿realmente somos iguales los seres humanos, eso qué 
implica? ¿Hasta qué punto uno puede tolerar las desigualdades, debe un Estado implementar políticas 
de discriminación positiva para garantizar que la gente no se quede excluida?” 

Interrogado acerca del sistema económico mundial predominante, comenta: “El neoliberalismo está 
lanzando un ataque fortísimo contra todo un modelo del estado de bienestar y del uso de los impuestos 
y otros mecanismos de redistribución (de la riqueza). Hay una discusión real, cotidiana y filosófica de 
todo ello. 

“Realmente, como proponen en España los neoliberales, que ahora están en el gobierno porque ha 
triunfado de nuevo la derecha, ¿lo que hay que potenciar es la desigualdad, porque las políticas de 
discriminación positiva terminan generando ciudadanos pasivos, dependientes y vagos? Esa es la 
filosofía que defienden y debe ser discutida con rigor para refutar ciertos argumentos que no son tales.” 
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–¿Otro tema a reflexionar sería el del sentido de la vida? 

–Son temas que los jóvenes quieren discutir y en serio. No quieren tanto que un profesor les dé 
respuestas, sino que les ayude a aclararse ellos mismos. Y cuando el profesor les exige argumentar, 
les pide que no cometan errores, que no incurran en falacias, que aporten datos, que respeten las 
opiniones de los contrarios. Ellos saben que eso les supone un esfuerzo intelectual, pero aprenden a 
hacerlo y lo agradecen. 

“Como en todas las épocas, los jóvenes tienen problemas de sentido de la vida. En España y en gran 
parte de Europa estamos, después de muchos decenios, en que por primera vez los jóvenes tienen 
conciencia de que van a vivir peor que sus padres, que su vida será de peor calidad.” 

–Parecen además estar presionados por la competencia, el consumismo, sobre todo con la crisis 
económica. 

–En definitiva, el modelo que tenemos ha identificado el bienestar con el consumo. Y consumo de 
bienes superfluos. Una posible esperanza es que hubiera un margen de supresión de bienes de 
consumo sin que realmente afectara la calidad de vida de las personas. 

–Eso parece una utopía. 

–Pero es cierto. Si voy con un amigo a un restaurante menos caro que otro, quizá haya un ambiente 
peor, pero voy a disfrutar prácticamente lo mismo. Porque lo importante es estar con el amigo 
charlando, y eso no tiene precio. O si se va a una tienda a comprar una playera y tienen 200 modelos 
para elegir, ¿en qué incrementa mi felicidad tener esos 200 modelos para elegir? 

–¿Hay ahí otra reflexión filosófica, la de que a un objeto cotidiano y utilitario se le someta a un proceso 
de sofisticación? 

–Es una reflexión muy importante, porque las necesidades humanas siempre han sido las mismas: ser 
reconocido socialmente, tener amistades, comer, beber, tener seguridad personal. Se ha hecho un 
marketing de los satisfactores de las necesidades humanas. Nos están proporcionando satisfactores 
que no son serios. 
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Félix García Moriyón impartirá cursos de formación en filosofía a profesores de nivel bachillerato 
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Solicitaron examen 140 mil jóvenes 
EMIR OLIVARES ALONSO 

En un par de semanas miles de estudiantes participarán en el primer concurso de selección para 
ingresar a una de las 98 carreras que se imparten en la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). Este año se estima que unos 140 mil jóvenes solicitaron realizar en el primer examen de 
ingreso a licenciatura –aunque no todos se presentan—, de los cuales serán seleccionados 11 mil 696. 
Esto es, 9 ciento del total de solicitantes obtendrá un lugar para estudiar el nivel superior en la máxima 
casa de estudios. 

De acuerdo con datos proporcionados en la institución, para el siguiente ciclo escolar se estima que 
ingresen unos 40 mil jóvenes mediante los dos concursos de selección: 11 mil 696 serán elegidos en el 
primer examen, que se realizará los próximos 3 y 4 de marzo en el Distrito Federal, y del 6 al 11 del 
mismo mes en sedes foráneas. 
 
El resto de los lugares disponibles para las licenciaturas podrían ocuparse en el segundo examen de 
ingreso, que se realizará en junio de este año. Hay que subrayar que regularmente muchos de los 
jóvenes rechazados en el primer examen lo intentan otra vez más en la segunda vuelta. 
 
Los resultados del primer examen podrán ser consultados el primero de abril de 2012 en la página 
electrónica de la Universidad Nacional o en el enlace www.escolar.unam.mx. 
 
Es de destacar que 60 por ciento de las solicitudes a la institución se orientan a 11 de las 98 carreras, 
lo que las convierte en las licenciaturas con mayores dificultades de ingreso. En tanto, 40 por ciento de 
los aspirantes solicitan alguna de las 87 restantes. 
 
Información de la máxima casa de estudios indica que, como cada año, la carrera de médico cirujano 
es la que mayor demanda presenta, con alrededor de 20 mil solicitantes para unos 500 lugares 
disponibles en las tres escuelas en las que se imparte (facultades de Medicina y en las de Estudios 
Superiores Iztacala y Zaragoza). Esta licenciatura únicamente se puede cursar en sistema 
escolarizado. 

 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.escolar.unam.mx/
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Cayó porcentaje de adolescentes con maestros que los escuchan 
KARINA AVILÉS 

La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) reveló que México se 
encuentra en el listado de seis naciones –de un total de 26 economías– donde en los recientes 10 
años cayó el porcentaje de alumnos con profesores que los escuchan. 

La proporción de adolescentes que informaron ser atendidos por su maestro bajó de 85 por ciento en 
2000 a 77 por ciento en 2009. En el informe Programa internacional para la evaluación de los alumnos 
(PISA por sus siglas en inglés) in Focus indicó, por otra parte, que en nuestro país 79 por ciento de los 
alumnos de 15 años informaron que el profesor “en algunas clases” tiene que esperar mucho tiempo 
hasta que haya silencio para impartir la cátedra. 

La OCDE destacó que las clases y las escuelas con más problemas disciplinarios favorecen menos el 
aprendizaje, puesto que los profesores tienen que invertir más tiempo en crear un entorno disciplinado 
antes de que puedan realizar las tareas de enseñanza. 

Las naciones que registraron mejoras importantes en la disciplina, entre las cuales no se encuentra 
México, son Alemania, Israel, Italia, España, Suecia, Indonesia y China, donde los porcentajes 
mejoraron por más de 10 por ciento. 

En relación con los países donde los educadores escuchan a sus alumnos, la OCDE apuntó que en 
seis de ellos esa proporción disminuyó, particularmente en México, con el porcentaje antes señalado y 
en Italia, donde bajó de 71 por ciento en 2000 a 62 por ciento en 2009. 
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Hoy definen si sigue huelga en la UACh 
JAVIER SALINAS 
Corresponsal 

Texcoco, Méx. El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo, que 
se mantiene en huelga desde el pasado 1º de febrero, determinó realizar un plebiscito este lunes entre 
sus 800 integrantes, los cuales definirán si continúa su paro laboral. Ayer, 20 representantes votaron 
en contra de levantar la huelga y aceptar las propuestas de las autoridades académicas; 20 se 
manifestaron a favor y uno se abstuvo. Las autoridades académicas propusieron al sindicato otorgar 
incremento salarial de 3.8 por ciento; su demanda es de 20 por ciento. 
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Apoyan al INEA 44 maestros jubilados 
CLAUDIO BAÑUELOS 

Corresponsal 

Aguascalientes, Ags. El director del Instituto de la Educación para Jóvenes y Adultos (INEA) del 
estado, Raúl Reyes Agüero, informó que 44 profesores jubilados fueron incorporados a esta institución 
con la finalidad de apoyar en las labores que realiza esta instancia. Los maestros jubilados son 
beneficiarios de la Dirección de Atención al Adulto Mayor de la Secretaría de Bienestar y Desarrollo 
Social. El funcionario señaló que “la plantilla actual de asesores con la que se cuenta tomará de 
ejemplo la técnica pedagógica y didáctica de los educadores jubilados para adaptarla y aplicarla 
durante sus clases”. 
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Cinco de los detenidos por gresca en el Metro estudian en Bachilleres 3 
TANIA SÁNCHEZ HERNÁNDEZ 

 

 
Aspecto de la gresca que se suscitó en la estación Santa Anita de la línea 8 del Metro en la que 

participaron estudiantes del Bachilleres 3  

Cinco de los 15 jóvenes detenidos la tarde del pasado viernes por una riña en la estación Santa Anita 
del Metro, donde estalló un petardo, son estudiantes del Colegio de Bachilleres 3, confirmó la 
Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal (PGJDF). 

Se trata de Ángel Hinojosa Ortiz, Alejandro Segura Padilla y Guillermo Arturo Arrollo Alejandre, de 19 
años los tres; así como de Jorge Luis Rosas Díaz y Daniel García Gutiérrez, ambos de 18, quienes 
rinden su declaración ministerial en la agencia 50B de Atención Especializada del Metro, para definir 
su situación jurídica. 

Asimismo, dos de los cinco lesionados en dicha trifulca continúan internados en los hospitales de Xoco 
y Balbuena. 

La dependencia informó que otras cinco personas también aprehendidas la noche del 17 de febrero 
por una confrontación entre alumnos del Colegio de Bachilleres número 2 y del Colegio de Ciencias y 
Humanidades (CCH) Vallejo en las inmediaciones del segundo plantel, rinden su declaración en la 
agencia del Ministerio Público GAM-3, donde se inició una averiguación previa por los delitos de robo, 
lesiones y daños a propiedad ajena. 
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Los presentados ante el Ministerio Público por estos hechos son Cristopher Ribero Orozco, de 21 
años; Víctor Daniel García Ruiz e Irvin Uriel Martínez Isais, ambos de 20; Luis Alfonso Melgarejo 
Estévez, de 19, y José Brando Pallares Chavarría, de 18. En tanto, la persona que resultó herida ya 
fue dada de alta del hospital Magdalena de las Salinas. 

Los 26 menores que fueron detenidos en ambas reyertas, 10 en la estación Santa Anita del Metro y 16 
en el CCH-Vallejo, continúan a disposición de la 57 agencia del Ministerio Público Especializada en 
Asuntos del Menor. 
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Destacados científicos analizarán realidad de las ciencias sociales 
KARINA AVILÉS Y EMIR OLIVARES 

El Consejo Mexicano de Ciencias Sociales, en el que participan instituciones de educación superior, 
reunirá a algunos de los más destacados científicos del área de México y el mundo para hacer una 
radiografía de la realidad que hoy viven esas disciplinas, así como de su importancia para la solución 
de las problemáticas nacionales y mundiales. 

Encabezadas por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), las instituciones académicas 
realizarán del 26 de febrero al primero de marzo el tercer Congreso Nacional de Ciencias Sociales con 
investigadores de la talla de Boaventura de Sousa Santos, de la Universidad de Coimbra, Portugal; 
Saskia Sassen, de la Universidad de Columbia; Randalll Collins, de la Universidad de Pensilvania; 
Adam Przeworski, de la Universidad de Nueva York; Rodolfo Stavenhagen, de El Colegio de México; 
Michel Wieviorka, director de la Fundación de la Casa de las Ciencias del Hombre, en Francia, entre 
otros. 

Estas disciplinas “enfrentan hoy un panorama complejo que requiere de propuestas novedosas y 
miradas imaginativas”, de ahí la importancia de analizarlas a fondo, señalan los organizadores. 

El congreso tendrá como sedes antiguos recintos universitarios de la UNAM, como el Colegio de San 
Ildefonso y las antiguas escuelas de Medicina y Jurisprudencia, en el Centro Histórico de la ciudad de 
México. 

Contribuir a la solución de problemas nacionales a partir del trabajo de las ciencias sociales; conocer el 
estado de la investigación sobre temas de frontera y favorecer el intercambio de resultados y 
perspectivas de análisis; promover la formación de grupos y redes sobre temáticas importantes a 
escalas regional y nacional; fortalecer la colaboración interdisciplinaria; conocer y debatir líneas de 
investigación y contenidos curriculares en el contexto de las necesidades presentes y futuras; elaborar 
conjuntamente la agenda de las ciencias sociales mexicanas de frente a los horizontes de cambio 
nacionales e internacionales, son algunos de los objetivos del congreso, los cuales se abordarán en 12 
mesas redondas y más de 600 ponencias. 

Durante esta reunión académica se analizará la relevancia, alcances y retos de las ciencias sociales a 
partir de 11 ejes temáticos: tensiones y desafíos de la democracia contemporánea; violencia y 
seguridad, actores, procesos y discursos; diversidad social y cultural; riesgos y vulnerabilidades 
sociales; medioambiente y sociedad; desigualdad social y política; nuevos derroteros de las ciencias 
sociales; cambio tecnológico y organización social; nuevas dimensiones de la vida urbana; nuevos y 
viejos actores sociales, y patrimonio cultural e identidades colectivas. 
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En tanto, la estancia en México del portugués Boaventura de Sousa Santos, primer científico social en 
obtener el Premio México de Ciencia y Tecnología 2010, incluirá otras actividades, informó el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

Su visita académica iniciará este lunes con una conferencia de prensa en la sede del Conacyt. El 
martes estará en El Colegio de México y el jueves en el Centro de Investigaciones y Estudios 
Superiores en Antropología Social. El domingo inaugurará el tercer Congreso Nacional de Ciencias 
Sociales y el martes 28 ofrecerá una conferencia en la unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma 
Metropolitana. 

De Sousa Santos es uno de los principales intelectuales en el área de ciencias sociales con 
reconocimiento mundial. Su trayectoria está vinculada con los movimientos organizadores y 
participativos del Foro Social Mundial y la coordinación en la elaboración de la obra colectiva de 
investigación Reinventar la emancipación social: para nuevos manifiestos.  
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Murió la escritora y académica Clementina Díaz y de Ovando 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

 

 
Clementina Díaz y de Ovando dedicó toda su vida a la educación y la literatura. Imagen de archivo de 

octubre de 2008  

La investigadora, escritora y académica Clementina Díaz y de Ovando falleció este fin de semana a los 
96 años, informó en un comunicado el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA). 

Especialista en la arquitectura y arte de la Nueva España, y en la pedagogía jesuita de la época, Díaz 
y de Ovando se convirtió en la primera mujer en recibir el honor más alto que otorga la máxima casa 
de estudios, el Premio Universidad Nacional 1988. 
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La escritora, quien fue integrante de la Academia Mexicana de la Lengua y de la Academia Mexicana 
de Historia, consideró a la novela histórica como el adecuado instrumento para poner en práctica 
aquellos ideales griegos recogidos por la Ilustración: instruir y deleitar con un fin moral. 

“La recreación del pasado nos revela el alcance que puede tener la novela histórica revalorada, 
especialmente, por un apasionado de la historia y político como Vicente Riva Palacio, ya que –pese a 
las limitaciones de la novela histórica de su época– logra a través de su relato asaz expresivo, de 
retratos y actuaciones de los personajes novelescos, despertar la conciencia social y política.” 

El historiador Miguel León-Portilla, en el discurso de bienvenida a Clementina Díaz y de Ovando a la 
Academia Mexicana de la Historia, expresó: “rescatar leyendas y aconteceres de la Colonia significa, 
como nos lo ha hecho ver la doctora Clementina, poner en evidencia las instituciones e ideales de una 
época que para siempre debía quedar superada. Por la vía de la novela histórica se buscaba situar en 
altorrelieve y en contraste los tiempos idos –para muchos aún atrayentes– y las nuevas realidades 
republicanas que tanta sangre habían costado al México moderno”. 

Como maestra e investigadora, Díaz y de Ovando mantuvo enfoque en el ámbito de lo histórico y en el 
rubro de la creación artístico-literaria. 

Nacida en Laredo, Texas, el 7 de noviembre de 1916, fue licenciada, maestra y doctora en letras 
españolas por la Facultad de Filosofía y Letras, de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM). 

Como escritora destacan sus libros Obras completas de Juan Díaz Covarrubias (1959), Vicente Riva 
Palacio. Antología (1976), La Ciudad Universitaria. Reseña histórica 1929-1955 (1979) y Odontología y 
publicidad en la prensa mexicana del siglo XIX (1982). 

Además de Crónica de una quimera. Una inversión norteamericana en 1879 (1989) y La postura de 
México frente al patrimonio arqueológico nacional (1990). 

Como académica dio clases en escuelas preparatorias y en la Escuela Superior de Comercio y 
Administración, del Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

Fue integrante del Instituto de Investigaciones Históricas y trabajó en el Instituto de Investigaciones 
Estéticas de la UNAM, como colaboradora y posteriormente directora, además de ser nombrada 
investigadora emérita por este instituto. 
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Acumuló distinciones 

Destacó por su trabajo de investigación y estudio de la cultura y la literatura del México decimonónico. 
Desde 1974 se integró a la Academia Mexicana de Historia y un año después a la Real Academia de 
Historia de Madrid. También perteneció a la Academia Mexicana de la Lengua, desde 1985. 

Asimismo, participó como consejera de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, asesora del 
Comité de Arte del Instituto Mexicano Norteamericano de Relaciones Culturales y vicepresidenta de la 
Sociedad Defensora del Tesoro Artístico de México. 

El CNCA, que dirige Consuelo Sáizar, lamentó la muerte de Díaz y de Ovando y recordó que en 1994 
otorgó a la académica la presea Miguel Othón de Mendizábal, por conducto del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia. 

En su cuenta de Twitter, Consuelo Sáizar lamentó el deceso y se refirió a Clementina Díaz y de 
Ovando como “una de las mujeres más luminosas del siglo XX mexicano, que hizo del conocimiento su 
divisa”. 
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“Cada que viene un nuevo gobierno surge la esperanza de que finalmente 
apoye la ciencia" 

Hace alrededor de 30 años, Hugo Barrera Saldaña egresaba de la Universidad Autónoma de Nuevo 
León para realizar su posgrado en biología molecular en la Universidad de Texas, Houston, en el 
Hospital MD Anderson de Cáncer, donde finalmente se doctoró 

Al terminar, fue propio tutor quien le sugirió que el esfuerzo hecho al salir de México podría 
capitalizarlo mejor y hacer una estancia pos doctoral. Escogió irse a Estrasburgo en Francia con el 
profesor Pierre Chambon, autoridad en el campo de la transcripción genética, sobre cómo se “prenden” 
y “apagan” los genes. 

Ya con su posdoctorado y una docena de publicaciones en algunas de las revistas científicas más 
importantes del mundo, de pasar por dos de los laboratorios más equipados del mundo, regresó a 
México donde no había nada…, en lo que se refiere a biología molecular. Sólo había “piedra que picar” 
y lo hizo. 

Hace algunas semanas, el investigador fue reconocido como el primer Miembro Distinguido de la 
Sección Regional Noreste de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) por su labor pionera en 
desarrollar la biología molecular, sobre todo biomédica y áreas afines a la salud, en el noreste del país, 
donde tuvo impacto a nivel nacional e incluso en Latinoamérica. Pero a la par formó muchos recursos 
humanos y fue artífice de muchas instituciones en el norte del país. 

En entrevista hace una retrospectiva  de esos 30 años de esfuerzo, que en investigación constata el 
desarrollo tecnológico para diagnosticar y tratar de enfermedades, así como otros terrenos como la 
ganadería y otras ramas de la biomedicina, a partir de sus conocimientos adquiridos en biología 
molecular. 

También la creación y dirección de instituciones de excelencia líderes en el país, dentro de la UANL 
así como una unidad del IPN en Reynosa, Tamaulipas, y su centro de biotecnología. De la creación de 
la Unidad de Ingeniería y Expresión Genética, dentro de la Facultad de la UANL, laboratorio con el 
récord de más proyectos aprobado en la historia y generar ciencia de excelencia. Ese “oasis en medio 
del desierto”, dice, donde por donde han pasado centenares de investigadores del norte y resto del 
país. 
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HACER EL MILAGRO. Si la pregunta es ¿cómo fue posible sobrevivir después de venir de uno de los 
mejores laboratorios del mundo en EU y Francia a donde no había nada y generar estos y otros logros 
más en la materia?, su respuesta se resume en la pasión y entusiasmo por su trabajo y mucha libertad 
de la UALN. 

“Para lograrlo el universo conspiró”, como dice el dicho, afirma, donde convergieron esa pasión para 
perseverar entre tantos obstáculos y adversidad, y así sumarle  alumnos talentosos dedicados y una 
universidad que confió en él. De esta manera, solo, generó un posgrado en dicha rama, que a la 
fechas está catalogado como de Calidad Internacional, el nivel más alto otorgado por Conacyt. 

Pero el apoyo de su familia y profesores de EU y Francia fueron decisivos también. Es por ello que las 
circunstancias le ha llevado a compartir con amigos, estudiantes y colegas, que “más que esperara 
milagros, hay que hacerlos”, porque, añade, siempre que hay un problema hay una oportunidad de 
plantear una solución. 

Después de tantos años ha adquirido la experiencia para seguir sorteando  diversos obstáculos dentro 
del sistema científico del país, “porque el panorama no ha cambiado demasiado en todos estos años, 
en donde México se pueda hacer más y mejor ciencia”, reconoce. 

INVESTIGACIÓN. Durante todo este recorrido, el científico ha hecho notables contribuciones con sus 
estudiantes y equipos de trabajo, resultado del desarrollo de ciencia básica hasta su aplicación y que 
benefician a muchos mexicanos. 

Más que trabajar en una enfermedad en particular, su grupo realizó investigación básica sobre genes, 
principalmente de la familia de la hormona del crecimiento, su función, regulación, incluso su evolución. 
Estudios realizados en la Facultad de Medicina que se trasladarían al hospital universitario de la UANL 
para resolver problemas de salud. 

Introdujeron así tecnología de biología molecular e ingeniería genética, ahora genómica, para 
desarrollar diagnósticos de un buen número de enfermedades: fibrosis quística, distrofia muscular, 
hemofilia A, así cánceres de mama y cérvico uterino. 

“Todos estos esfuerzos rindió como fruto un servicio llamado la Unidad de Diagnóstico Molecular, que 
hasta hace poco tenía un centenar de pruebas de diagnóstico para un sinfín de enfermedades 
genéticas, oncológicas, de naturaleza infecciosa y otras más” 

Pionero una vez más, introdujo este tipo de tecnología en el país así como la terapia génica, con 
protocolos para tratar cáncer de próstata y cérvico-uterino. 
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OLÍTICA-FICCIÓN. Estos son algunos de los motivos por lo que la AMC reconoce a un pilar de la 
ciencia nacional clave en el desarrollo de este oasis en el norte del país, uno de los casos más 
exitosos de descentralización de la ciencia. Con esta labor y frente a un panorama incierto de la 
ciencia en México ¿qué es lo necesario para avanzar a su parecer? 

De inicio, apunta, hay que reconocer que la falta de interés de este país por la ciencia, tecnología e 
innovación, no es sólo un problema de las autoridades, sociedad o científicos, sino algo más 
estructural, algo casi cultural. “no le hemos les hemos dado su lugar en el quehacer de la vida diaria. 
En las decisiones y en los planes…” 

“Pero tampoco hemos cambiado nuestra actitud: nos hemos resignado a que la ciencia de excelencia y 
la tecnología de vanguardia sólo se pueden hacer lejos del país, lo que nos ha metido en serias 
dificultades y nos tiene donde estamos”. 

Para Hugo Barrera mientras no agreguemos muchos valores, cualidades y bendiciones que tenemos 
como país, y no nos sintamos orgullos de hacer buena ciencia y tecnología, no habrá forma de usarla 
en los sectores productivos para hacer empresas de alta tecnología y crear un círculo virtuoso. 

“Ese lugar donde la ciencia aporta las soluciones que necesitan los sectores productivos, sociales y 
privados y que estos se convenzan de ello”. 

Ha habido avances en los últimos 30 años, donde el investigador abrió brecha y “picó piedra”, pero aún 
así el país no ha logrado basar su desarrollo en el conocimiento. Ejemplos de naciones que lo han 
hecho sobran, no así nosotros que en muchos aspectos, pero centrándonos en ciencia y tecnología 
“todavía nos mantenemos en niveles lamentables”. 

Pero es año de elecciones, de cambios, y “cada vez que viene nuevo gobierno vuelve a surgir la 
esperanza de que finalmente llegue un líder, o lideres, que entiendan por qué hay que apoyar estos 
sectores”. 

“Varios estamos inquietos por hacer llegar propuestas a los candidatos y la Academia lo está haciendo, 
importante, incluso ha elaborado un documentos para ellos. Tenemos que amalgamar la mejor política 
con la mejor ciencia y tecnología y ya verán cómo cambia este país”. 

Lo lamentable sería, y ya ha pasado, solo escuchar buenas intenciones y después no cristalizarlas en 
presupuestos y recursos, caer en la demagogia, enfatiza. 

“Este país necesita perseguir la excelencia en educación, ciencia y tecnología, sólo así lograremos 
hacer cosas de clase mundial, con las mejores prácticas del mundo para tener éxito, eso es lo que 
debemos adoptar y dejar a un lado tanta demagogia y tanta simulación”. 
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Deslinde sobre carta abierta a la comunidad politécnica 

Con relación a la carta abierta dirigida a la comunidad politécnica, suscrita por un conjunto de 
representantes sindicales de la sección 10 del SNTE sector Politécnico, publicada el 16 de febrero de 
2012 en la página 50 de este diario, la delegación sindical de personal académico de la UPIICSA-IPN, 
D-II-IPN-15 hace las siguientes precisiones: 

– Asume y se reconfirma como miembro de la sección 10 del SNTE (sector Politécnico), considerando 
que la lucha por la democratización sindical y defensa de los derechos y demandas laborales debe 
darse dentro de la autonomía sindical del SNTE. 

– Esta delegación sindical nunca suscribió ni autorizó el contenido de dicha carta abierta, únicamente 
la aclaración de que la sección 10 del SNTE (sector Politécnico) no convocó a la marcha a Los Pinos 
para el día 16 de febrero, organizada por el Sindicato de Trabajadores del IPN (STIPN) con objeto de 
evitar confusiones entre el personal docente del IPN afiliado al SNTE. 

– Ha sido y es respetuosa de la libertad sindical y la libre expresión de demandas e ideas. 

Graciela Muñoz Pérez, secretaria general de la delegación sindical docente de UPIICSA-IPN, D-II-15. 
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Autonomía y participación estudiantil 

Como parte del ciclo de conferencias Movimientos sociales del siglo XXI, se realizará la tercera mesa 
de análisis, con el tema Autonomía y participación estudiantil. Participan Ricardo Buil Ríos (sociólogo, 
pedagogo y docente de la UACM plantel Cuautepec), Beatriz Torres Abelaira (responsable general del 
Archivo Selser) y Raymundo Sandoval (especialista en derechos humanos). Martes 21 de febrero, 16 
horas, en el auditorio del plantel Centro Histórico de la UACM. Se presentarán además 
las conclusiones de la CDHDF relacionadas con el expediente de la UACM. 

Antonia Soriano López 
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El desperdicio de la comunicación social 
 

En una democracia, las estrategias de difusión que utiliza la autoridad son clave para que todos los 
actores económicos, políticos y sociales puedan tomar decisiones. Desde esta perspectiva, la 
oportunidad y la calidad de la información que se genera desde las instituciones públicas es un factor 
determinante en la generación de capacidades y condiciones para el desarrollo. 

En México, sin embargo, hay una enorme confusión entre lo que es la propaganda y la publicidad 
gubernamental. La primera tiene como finalidad posicionar una visión y unas tesis de gobierno, con la 
idea de convencer a los ciudadanos de que se trata de la mejor visión posible y más aún, busca 
generar adeptos y legitimar al poder, independientemente de los resultados reales. 

El filósofo Habermas, por el contrario, entiende a la publicidad como aquellas acciones que desarrollan 
las instituciones para darle carácter público a los mensajes, es decir, para convertirlos en elementos 
para una discusión política basada en la prudencia, sobre las tesis desde las que un gobierno toma las 
decisiones. 

Asumiendo esta perspectiva, lo que se hace en nuestro país en esta materia revela una absurda lógica 
de desperdicio de recursos. Peor aún, estamos atrapados en una perniciosa dinámica en la que son 
los grandes consorcios de comunicación los que, ante la mediocridad de la política, han logrado ser los 
grandes beneficiarios de esta perversa forma de entender la agenda de comunicación. 

En efecto, el problema aquí se encuentra en el gran fetiche de Occidente: el dinero. Esto es así, 
porque si se considera la cifra recientemente dada a conocer de más de seis mil 400 millones de pesos 
de gasto en Comunicación Social de la Presidencia de la República, la gran duda que surge es cómo y 
con qué criterios se ejerció tal magnitud de recursos. 

Es cierto que los medios de comunicación son empresas que buscan obtener legítimamente 
ganancias; empero, hay mucho de inmoral cuando en un país con casi 12 millones de personas en 
situación de hambre, el gobierno decide gastar sumas estratosféricas en la emisión de mensajes 
alusivos a los “avances de la administración”. 

Peor aún, se percibe el escenario, si se piensa en los más de dos mil 500 millones de pesos que 
Fundar identifica como gasto en presupuestos para comunicación social de los gobiernos estatales y 
municipales, programados y ejercidos sólo en 2010. 
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Frente a lo anterior, hace falta un serio ejercicio de evaluación del impacto y utilidad de este gasto 
pues, a juzgar por diversas encuestas, hay una enorme decepción en torno a la democracia; más de 
80% desconfía de las instituciones más importantes y, peor aún, más de 50% de los mexicanos cree 
que su futuro se encuentra seriamente comprometido. 

Desde mi punto de vista, se han desperdiciado las actuales capacidades de comunicación para hacer 
llegar a la población mensajes para la promoción de conductas deseables: buena salud, buena 
alimentación, prevención de la violencia, erradicación de la discriminación, prevención de adicciones, 
capacidades para acceder a recursos públicos, y un largo etcétera que se ha dejado de lado, a cambio 
de una lógica perversa de “pan y palo” con los medios, lo cual, en síntesis, permite decir que la 
comunicación social en todo el país es hoy uno de los grandes desperdicios públicos, y que más daño 
le hacen a nuestra frágil democracia. 
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Educación: demagogia electoral 
AXEL DIDRICKSON 

Con las elecciones en puerta, el tema educativo vuelve a cobrar notoriedad en los discursos 
gubernamentales y de los candidatos, que suman iniciativas e intenciones en cascada para mostrar 
que, con todo, hay algún interés en los jóvenes, en la reforma de los contenidos educativos y en los 
docentes. 

Pero lo que menos pueden presumir el gobierno actual o los candidatos que han sido cómplices de la 
barbarie que se ha dado en el país se encuentra en este sector, el cual ha sufrido más la falta de 
proyectos, de avances y reformas sustanciales, así como de mayores sangrías presupuestales, que 
han ido a parar a los bolsillos de quienes se han beneficiado de la simbiótica y perversa relación entre 
el PAN y el SNTE (10 mil 676 millones de pesos en pagos irregulares para agentes del SNTE, de 
acuerdo con el Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010). 

El hecho es que se han soltado varias propuestas e iniciativas que vuelven a convertir a la educación 
en materia de demagogia electoral, en programas para captar votos por la vía del más pernicioso 
asistencialismo y en planes que, por los tiempos, ya no tienen otra razón que ser parte de la retórica 
partidaria y gubernamental a favor de algún candidato o candidata. 

Véase si no el caudal de ofertas educativas que han salido en el lapso de algunos meses, los más 
aciagos de este gobierno: comenzó con el Programa Nacional de Financiamiento a la Educación 
Superior, a través del cual se prometen créditos bancarios para un grupo selecto de instituciones de 
educación superior, creyendo que así comprarán intereses de algunos sectores de la clase media. 

Siguió el anuncio de 600 mil becas para estudiantes pobres en bachillerato y de 400 mil para 
universitarios. También pura demagogia porque las becas apenas alcanzarán para pagar el transporte 
o una precaria comida de quienes las obtengan, y porque el país, como nunca antes, se ha inundado 
de becas que si bien son propicias para mantener a los alumnos en la escuela, no han logrado elevar 
los niveles de aprendizaje ni la calidad de la escolaridad. 

En algún momento habrá que preguntarse por qué siendo este sexenio el de las becas sin ton si ni 
son, se siguen ocupando los peores lugares en rendimiento escolar y en las pruebas internacionales, 
además de alcanzar el mayor nivel de deserción precisamente en los niveles educativos en donde se 
otorgan más becas: medio superior y superior. 
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Y también se ha lanzado el sistema de una preparatoria a distancia, para captar, dicen, a un millón 800 
mil estudiantes. Se orienta a los desertores del nivel, cuando se sabe que no se han adquirido los 
aprendizajes significativos para organizar de manera individual procesos cognitivos desde ambientes a 
distancia o en línea. De nuevo pura retórica. 

Y luego la obligatoriedad del bachillerato, que alcanzará a ser universal ... en 2022. Puro rollo, porque 
debiera haberse implantado desde el inicio del sexenio, y no ahora, cuando éste se halla en los límites 
de su penosa existencia. Además, habrá que ver en los hechos cuántos recursos se le otorgan para 
hacerlo viable y si se articula de manera exitosa durante el actual periodo escolar. 

Para que no quede duda de las intenciones electoreras con el sector educativo, se ha anunciado la 
revitalización del programa Enciclomedia -todo un fracaso y una tremenda transa aún no ventilada 
públicamente- y de un proyecto pomposamente denominado "Aula Base Telemática", que es como el 
remedo del anterior sin que se haya transparentado la licitación correspondiente. 

Y para los profesores, se ha decretado la Evaluación Universal para el Desempeño Docente desde 
finales del año anterior, la cual ha provocado más controversia y rechazo (ya se ha suspendido por 
completo en Quintana Roo) que la misma Alianza para la Calidad de la Educación, porque ambas se 
manejan bajo los intereses que benefician enteramente al SNTE y no a los docentes de la educación 
básica. 

Del mismo modo, ya se anunció, sin pena ni gloria, el Acuerdo 592 para avanzar en la articulación de 
12 años de educación básica (Diario Oficial del 19 de agosto de 2011), asegurando que esto se logrará 
con un currículum por competencias y estándares de logros, con el aprendizaje del inglés desde 
preescolar, con una educación en la lengua materna y con el manejo de las tecnologías de la 
información, para llegar a ser una sociedad del conocimiento. Pura abstracción. 

Ya veremos en los meses por venir cómo la educación será motivo de un más alto nivel de alarde de 
propuestas y de engaños. Todos los candidatos prometerán ser los "benefactores" de la educación 
nacional para hacer realidad lo que nunca se ha alcanzado. Habrá materia para la retórica y los 
grandes planes inalcanzables, mientras que millones de niños y jóvenes padecen del abandono y de la 
ignorancia, precisamente faltos de las alternativas que les ofrecerán por montones. 


